

古来より琵琶湖の最大の課題は益(あひ)れる水に對し「あひるるか」という事であった。

毎年の洪水で唯一の出口である瀬田川の疎通能力不足のため、湖周の村々は浸水被害を受けてきた。中でも明治29(1896)年の琵琶湖大洪水ではBSL(基準水位)3.76m、浸水面積1万48000haに達した。大津市や彦根市はほぼ全域が浸水。浸水日数は2377日及び、市街では舟を浮かべて航行する光景が何カ月も続いた。

琵琶湖の湖内には多くの洪水水位痕跡が刻まれている。瀬田川の浸水をいば解決するのだが、浸水をすれば下流の京都、大阪の洪水が増大するという事で大反対を受け実現しない。深溝村の藤本太郎兵衛3代は50年間、瀬田川浸水を幕府

明治維新150年と治水の歴史

竹林 征三

要するに瀬田川浸水は滋賀県民にとって悲願中の悲願であった。

質良民にとって悲願中の悲願であった。昭和47(1972)年度下水道整備普及率は滋賀県2.6%。全国平均19%。アオコ赤痢が発生し本当に頼死(ひん)の状態であった。

琵琶湖総合開発は下流京阪神への毎秒40トの新規利水を可能ならしめる見返りとして、滋賀県内の諸所のダムや砂防・下水道・周遊道路等々、県にとって悲願であった各種事業を一意に整備解決しようとする意欲的なもので、旧建設省の河川局が策定した最大のプロジェクトである。

明治以降も浸水問題はそのまま引き継がれた。東海道線の橋脚が瀬田川の疎通断面を阻害する原因でもあった琵琶湖疏水では

流大。また琵琶湖疏水では明治以降も浸水問題はそのまま引き継がれた。東海道線の橋脚が瀬田川の疎通断面を阻害する原因でもあった琵琶湖疏水では

琵琶湖を取り戻す起死回生の環境整備事業であった。琵琶湖総合開発事業は琵琶湖総合環境保全事業という名前にすべきだった。また、琵琶湖は滋賀県民悲願の琵琶湖治水事業であったことをよく認識しなければならぬ。かつて琵琶湖の唯一の出口の瀬田川の疎通能力不足で過去何度も湖周の低平地の水害に見舞われたが、琵琶湖総合開発事業として何力所かの排水機場の他、瀬田川浸水による疎通能力の大幅な拡大の結果、浸水被害がなくなった。

総合開発の名前のイメージから環境破壊だと学者やマスコミが琵琶湖を死の湖にするとして大反対運動を展開された。滋賀県知事も世論の反対を盾に瀬田川浸水に反対していた。真実は逆である。滋賀県は日本で

最も下水道整備が遅れている県の一つであった。昭和47(1972)年度下水道整備普及率は滋賀県2.6%。全国平均19%。アオコ赤痢が発生し本当に頼死(ひん)の状態であった。

琵琶湖を取り戻す起死回生の環境整備事業であった。琵琶湖総合開発事業は琵琶湖総合環境保全事業という名前にすべきだった。また、琵琶湖は滋賀県民悲願の琵琶湖治水事業であったことをよく認識しなければならぬ。かつて琵琶湖の唯一の出口の瀬田川の疎通能力不足で過去何度も湖周の低平地の水害に見舞われたが、琵琶湖総合開発事業として何力所かの排水機場の他、瀬田川浸水による疎通能力の大幅な拡大の結果、浸水被害がなくなった。